

Pola Asuh Ibu Balita Stunting

by Dita Eka Pratiwi

Submission date: 21-May-2024 12:02PM (UTC+0700)

Submission ID: 2384638142

File name: 160_An-Najat_Dita_Eka_Pratiwi-Jurnal_Dita_Eka_Pratiwi.pdf (455.06K)

Word count: 4264

Character count: 24855



Pola Asuh Ibu Balita Stunting

Dita Eka Pratiwi

Prodi Kesehatan Masyarakat, Universitas Negeri Semarang

Alamat : Jl. Kelud Utara III, Kota Semarang

Email: ditaekapratiwi01@gmail.com

Abstract ; In 2022, the number of stunting toddlers in East Semarang District Semarang City was 93 cases (3.33%) out of 2793 toddlers. The purpose of this study was to determine what factor are associated with mother parenting of stunting toddlers in East Semarang District, Semarang City. This type of research uses quantitative analytic research with a cross-sectional design. The sample of this study was 59 mothers who had stunting toddlers in Semarang City, East Semarang District using the total sampling method. Data were analyzed using chi square test. The results showed that occupation (*p* value 0.000), family income (*p* value 0.000), knowledge (*p* value 0.026), attitude (0.002), husband support (*p* value 0.000), family support (*p* value 0.036) and health worker support (*p* value 0.000) had a relationship with mother parenting of stunting toddlers. While age (*p* value 0.235), education level (*p* value 0.424), access to health services (*p* value 0.243) and cadre support (*p* value 0.176) have no relationship with mother parenting of stunting toddlers. The suggestion of this study is to increase mothers' awareness about the importance of good parenting to prevent stunting in toddlers.

Key word: Parenting, Mother, Stunting.

Abstrak ; Pada tahun 2022, jumlah balita *stunting* di Kecamatan Semarang Timur Kota Semarang sebanyak 93 kasus (3,33%) dari 2793 balita. Tujuan dari penelitian ini untuk mengetahui faktor apa saja yang berhubungan dengan pola asuh ibu balita *stunting* di Kecamatan Semarang Timur Kota Semarang. Desain cross-sectional, penelitian analitik kuantitatif digunakan dalam jenis penelitian ini. Dengan menggunakan *total sampling*, maka sampel penelitian di Kecamatan Semarang Timur Kota Semarang berjumlah 59 orang ibu yang mempunyai balita *stunting*. Analisis *chi square* digunakan untuk menguji data. Hasil penelitian menunjukkan bahwa pekerjaan (*p* value 0,000), pendapatan keluarga (*p* value 0,000), pengetahuan (*p* value 0,026), sikap (*p* value 0,002), dukungan suami (*p* value 0,000), dukungan keluarga (*p* value 0,036) dan dukungan petugas kesehatan (*p* value 0,000) memiliki hubungan dengan pola asuh ibu balita *stunting*. Sementara umur (*p* value 0,235), tingkat pendidikan (*p* value 0,424), akses pelayanan kesehatan (*p* value 0,243) dan dukungan kader (*p* value 0,176) tidak memiliki hubungan dengan pola asuh ibu balita *stunting*. Penelitian ini menunjukkan bahwa para ibu harus lebih sadar akan pentingnya praktik pengasuhan yang baik untuk meminimalkan *stunting* pada balita.

Kata Kunci: Pola Asuh, Ibu, *Stunting*

LATAR BELAKANG

Stunting didefinisikan sebagai rasio tinggi badan terhadap usia (TB/U) lebih kecil dari rata-rata standar saat ini, dikurangi dua standar deviasi (-2 SD). Menurut WHO (2020), pada tahun 2019, 21,3% anak yang berumur di bawah usia 5 tahun di dunia atau 144 juta anak mengalami *stunting*. Lebih dari separuh kasus terjadi di Asia (54%), dimana prevalensinya paling tinggi 55,9 juta orang tinggal di kawasan Asia Selatan (31,7%) dan Asia Tenggara 13,9 juta (24,7%) (WHO, 2020).

Salah satu permasalahan gizi yang paling banyak terjadi di anak-anak Indonesia adalah *stunting*, suatu kondisi yang terjadi karena adanya kekurangan gizi kronis pada usia dini sehingga mengakibatkan anak menjadi terlalu kecil untuk usianya (TNP2K, 2017). *Stunting* dapat disebabkan oleh kurangnya gizi selama kehamilan dan beberapa tahun pertama kehidupannya, meskipun biasanya mulai terlihat pada balita berusia dua tahun. Organisasi

Kesehatan Dunia (WHO) menerangkan Indonesia sebagai negara *stunting* tertinggi kedua pada anak balita di Asia Tenggara pada tahun 2020, dengan angka sebesar 31,8%. Berdasarkan Survei Gizi Nasional (SSGI) dalam Profil Kesehatan Kota Semarang (2022), prevalensi *stunting* di Indonesia lebih rendah dibandingkan tahun sebelumnya sebesar 21,6% dari 24,4%. Meski sempat turun, namun jumlahnya tetap di bawah normal WHO yang kurang dari 20% dan target prevalensi *stunting* pada tahun 2024 sebesar 14%.

Perkembangan prevalensi *stunting* di Indonesia cenderung lambat. Hal ini dapat dilihat dari prevalensi *stunting* hasil Riskesdas (2018) 30,8%. Menurut Kemenkes RI (2022), prevalensi balita *stunting* untuk tingkat nasional, Provinsi Jawa Tengah menduduki urutan 15 sebesar 20,8%. Berdasarkan data Riskesdas (2018), masing-masing 11,2% dan 20,1% anak usia 0-59 bulan di Jawa Tengah memiliki tubuh sangat pendek dan pendek. Di Jawa Tengah, 34,3% kasus *stunting* pada tahun 2018 (BAPPENAS, 2018), artinya *stunting* pada balita khususnya di Jawa Tengah masih menjadi masalah yang perlu mendapatkan perhatian.

Berbagai upaya telah dilakukan untuk pencegahan dan penanggulangan masalah *stunting* di Kota Semarang. Sesuai dengan Perwako (Peraturan Walikota) Semarang Nomor 27 Tahun 2022 tentang Percepatan Penurunan *Stunting* di Kota Semarang. Pemerintah Kota Semarang telah melaksanakan intervensi gizi spesifik dalam 1.000 hari pertama kehidupan kepada anak yang dilakukan oleh petugas kesehatan dan bersifat jangka pendek. Namun kasus *stunting* masih ditemukan. Survei operasi penimbangan yang dilakukan di Kota Semarang pada Agustus 2022, diketahui sebanyak 1.465 dari 94.288 balita yang ditimbang, mewakili 1,55% kejadian *stunting*. Menurut data survei SSGI 2022 *stunting* di Kota Semarang 10,4% (Profil Kesehatan Kota Semarang, 2022).

Berdasarkan Laporan CSR dan PKBL Kota Semarang, masyarakat Kecamatan Semarang Timur telah mendapatkan sosialisasi yang bertujuan untuk pencegahan *stunting*. Namun, menurut Profil Kesehatan Kota Semarang (2022), Semarang Timur masih berada pada posisi ke 4 jumlah prevalensi balita *stunting* terbanyak di Kota Semarang yaitu sebesar 3,33%. Menurut data terbaru Dashboard Kesehatan Dinas Kota Semarang Desember 2023 terdapat 59 kasus balita *stunting* di Kecamatan Semarang Timur.

Pemerintah Kota Semarang menargetkan *zero stunting* pada akhir 2023. Namun, pada bulan Desember 2023 di Kecamatan Semarang Timur masih terdapat 59 balita yang mengalami *stunting*. Hal ini menunjukkan *stunting* masih menjadi permasalahan yang harus diatasi. Berdasarkan penelitian Sudarmanto dkk (2023), banyak alasan yang menjelaskan tingginya kejadian *stunting* pada balita di Kota Semarang. Pemicu langsungnya adalah kekurangan pangan dan terdapat penyakit menular. Alasan lainnya adalah kurangnya pengetahuan ibu, pola

asuh yang salah, kebersihan yang buruk, dan pelayanan yang buruk. Mentari (2020) menyatakan pola asuh orang tua merupakan salah satu dari sekian banyak faktor tidak langsung yang mempengaruhi kesehatan gizi balita, termasuk *stunting*. Gaya pengasuhan orang tua adalah faktor yang berkaitan dengan kesehatan gizi balita (Tasnim dan Muslimin, 2022). *Stunting* lebih kecil kemungkinannya terjadi pada balita yang orang tuanya menerapkan teknik mengasuh balita yang sangat baik, sebaliknya balita yang mendapat teknik pola asuh kurang baik akan lebih mungkin mengalami *stunting*. Asupan gizi anak berdampak terhadap prevalensi *stunting* di Kota Semarang. Konsumsi makanan sangat dipengaruhi oleh pola asuh ibu, dengan teknik pengasuhan yang baik maka asupan makan yang diterima balita juga baik (Widya, et al., 2019). Menurut kerangka konseptual UNICEF (2012) dalam Rosita (2020) menyebutkan bahwa pola asuh yang telah disesuaikan dengan kondisi di Indonesia dapat meliputi 3 hal yaitu praktik gizi, stimulasi psikososial, dan pemanfaatan layanan kesehatan.

Organisasi Kesehatan Dunia (WHO) menyatakan bahwa *stunting* mempunyai dampak yang bersifat langsung dan jangka panjang. *Stunting* mempunyai pengaruh negatif jangka pendek terhadap perkembangan keterampilan motorik dan verbal anak, kemampuan kognitif, serta angka kesakitan dan kematian. *Stunting* memiliki dampak jangka panjang yang mencakup postur tubuh yang kurang ideal (lebih pendek dari biasanya) pada masa dewasa, risiko lebih tinggi terkena obesitas dan penyakit lainnya, kesehatan reproduksi yang lebih buruk, ketidakmampuan untuk belajar dan berprestasi di sekolah, dan rendahnya produktivitas karena penyakit, serta ketidakmampuan untuk berfungsi dengan baik di tempat kerja (Pusdatin Kementerian Kesehatan Republik Indonesia, 2018).

Dimasukkannya variabel dukungan suami dan dukungan kader posyandu membedakan penelitian ini dengan penelitian-penelitian sebelumnya. Dengan penelitian ini diharapkan peneliti mengetahui variabel-variabel yang berhubungan dengan pola asuh ibu balita *stunting* di Kecamatan Semarang Timur Kota Semarang.

KAJIAN TEORITIS

Seorang anak yang mengalami *stunting* tidak memiliki tinggi badan yang sesuai dengan usianya karena nutrisi yang tidak mencukupi. Beberapa hari pertama setelah melahirkan dan saat anak masih dalam kandungan bisa terjadi gizi buruk. Namun *stunting* baru muncul ketika seorang anak berusia dua tahun. Oleh karena itu, untuk memprediksi tingkat perkembangan fisik, kecerdasan, dan fungsi manusia di masa depan, penekanan khusus harus diberikan pada 1000 hari pertama kehidupan (TNP2K, 2017).

Menurut (Krisnawati, 2019), pola berarti struktur, bentuk, proses, gaya, melakukan sesuatu. Asuh adalah tentang membina hubungan dan hubungan dengan cara yang penuh kasih. Berdasarkan kedua definisi tersebut, pola pengasuhan dapat diartikan sebagai informasi tentang kepribadian dan perilaku seseorang dan orang lain dalam pertukaran dan komunikasi selama kegiatan pengasuhan. Pola asuh merupakan tindakan dari ibu, ayah, kakek atau nenek, dan pengasuh lainnya dalam memenuhi kebutuhan nutrisi, medis, dan emosional anak-anak mereka yang penting untuk perkembangan mereka (Nabuasa, 2013).

Menurut penelitian yang dilakukan oleh Noorhasanah & Tauhidah (2021), terdapat hubungan antara *stunting* pada anak usia 12 hingga 59 bulan dengan pola asuh ibu. Para ibu yang berpendidikan tinggi tentunya harus waspada terhadap putra-putrinya, dengan begitu para ibu bisa mencegah timbulnya *stunting* sejak dini. Di sisi lain, pendidikan ibu yang buruk juga berdampak negatif terhadap tumbuh kembang anak, terutama gizinya. Sebagian besar anak penyandang *stunting* mendapatkan pola asuh buruk karena ibu kurang memperhatikan faktor-faktor penting yang berkaitan dengan penyebab masalah *stunting*.

METODE PENELITIAN

Jenis dan rancangan penelitian ini memadukan pendekatan *cross-sectional* dengan penelitian kuantitatif analitik. Penelitian ini dilakukan di Kecamatan Semarang Timur Kota Semarang. Variabel bebas pada penelitian ini yaitu, umur, tingkat pendidikan, pekerjaan, pendapatan keluarga, pengetahuan, sikap, akses layanan kesehatan, dukungan suami, dukungan keluarga, dukungan petugas kesehatan dan dukungan kader. Pola asuh ibu yang memiliki balita *stunting* menjadi variabel terikat dalam penelitian ini. Instrumen yang digunakan dalam penelitian ini adalah kuesioner dengan jawaban tertutup.

Populasi penelitian ini adalah seluruh ibu yang mempunyai balita stunting di Kecamatan Semarang Timur Kota Semarang. Teknik pengambilan sampel pada penelitian ini menggunakan teknik *total sampling*. Analisis statistik yang dilakukan dalam penelitian ini adalah analisis univariat dan analisis bivariat dengan *Uji Chi Square*.

HASIL DAN PEMBAHASAN

Tabel 1 Hasil Analisis Univariat

Variabel	Kategori	Frekuensi	Persentase (%)
Umur	≥ 30 Tahun	32	54,2
	< 30 Tahun	27	45,8
Tingkat Pendidikan	Tinggi	52	88,1
	Rendah	7	11,9
Pekerjaan	Bekerja	35	40,7

	Tidak bekerja	24	59,3
Pendapatan Keluarga	\geq UMK	20	33,9
	$<$ UMK	39	66,1
Pengetahuan	Baik	24	40,7
	Kurang	35	59,3
Sikap	Baik	51	13,6
	Buruk		86,4
Akses Pelayanan Kesehatan	Terjangkau	28	47,5
	Tidak terjangkau	31	52,5
Dukungan Suami	Baik	28	47,5
	Kurang	31	52,5
Dukungan Keluarga	Baik	17	28,8
	Kurang	42	71,2
Dukungan Petugas Kesehatan	Baik	34	57,6
	Kurang	25	42,4
Dukungan Kader Posyandu	Baik	42	71,2
	Kurang	17	28,8
Pola Asuh Ibu	Baik	27	45,8
	Kurang	32	54,2

Analisis univariat disajikan pada table 1 dilakukan untuk mengetahui distribusi frekuensi dan persentase dari setiap variable. Hasil analisis univariat menunjukkan bahwa 32 (54,2%) berumur di atas atau sama dengan tiga puluh tahun, sementara 27 (45,8%) berusia di bawah tiga puluh tahun. Distribusi frekuensi 59 responden menurut tingkat pendidikan: 52 orang (88,1%) berpendidikan tinggi, sedangkan 7 orang (11,9%) berpendidikan rendah. Distribusi frekuensi dari pekerjaan ibu menunjukkan 35 (59,3%) bekerja, dan 24 (40,7%) tidak bekerja. Distribusi frekuensi pendapatan keluarga menunjukkan 20 (33,9%) mempunyai pendapatan keluarga \geq UMK, sedangkan 39 (66,1%) mempunyai pendapatan $<$ UMK.

Distribusi frekuensi pengetahuan menunjukkan 24 responden (40,7%) mempunyai pengetahuan baik dan 35 responden (59,3%) mempunyai pengetahuan kurang. Distribusi frekuensi sikap menunjukkan 8 responden (13,6%) mempunyai sikap baik dan 51 responden (86,4%) mempunyai sikap buruk. Distribusi frekuensi akses pelayanan kesehatan, 28 responden (47,5%) mempunyai akses terjangkau terhadap layanan kesehatan, sedangkan 31 responden (52,5%) tidak terjangkau.

Distribusi frekuensi dukungan suami yang baik 28 responden (47,5%), sedangkan dukungan suami yang kurang 31 responden (52,5%). Distribusi frekuensi dukungan keluarga menunjukkan 17 responden (28,8%) mempunyai dukungan keluarga baik dan 42 responden (71,2%) mempunyai dukungan keluarga kurang. Tabel 1 menunjukkan bahwa 34 responden (57,6%) mempunyai dukungan tenaga kesehatan yang baik dan 25 responden (42,4%) mempunyai dukungan tenaga kesehatan yang kurang. Distribusi frekuensi dukungan kader menunjukkan 42 responden (71,2%) mempunyai dukungan kader posyandu yang baik dan 17 responden (28,8%) mempunyai dukungan kader posyandu yang kurang. Tabel 1 menunjukkan

59 responden, 27 responden (45,8%) memiliki pola asuh baik dan 32 responden (54,2%) memiliki pola asuh kurang.

.Variabel	Kategori	Pola Asuh						P Value
		Baik		Kurang		Total		
		N	%	N	%	N	%	
Umur	≥ 30 Tahun	16	27,1	16	27,1	32	54,2	0,477
	< 30 Tahun	11	18,6	16	27,1	27	45,8	
Tingkat Pendidikan	Tinggi	25	42,4	27	45,8	52	88,1	0,437
	Rendah	2	3,4	5	8,5	7	11,9	
Pekerjaan	Tidak bekerja	26	44,1	9	15,3	35	59,3	0,000
	Bekerja	1	1,7	23	39	24	40,7	
Pendapatan Keluarga	Tinggi	17	28,8	3	5,1	20	33,9	0,000
	Rendah	10	16,9	29	49,2	39	66,1	
Pengetahuan	Baik	15	25,4	9	15,3	24	40,7	0,033
	Kurang	12	20,3	23	39	35	59,3	
Sikap	Baik	8	13,6	0	0	8	13,6	0,001
	Buruk	9	32,3	32	54,2	51	86,4	
Akses Pelayanan Kesehatan	Terjangkau	15	25,4	13	22	28	47,5	0,253
	Tidak terjangkau	12	20,3	19	32,2	31	52,5	
Dukungan Suami	Baik	22	37,3	6	10,2	28	47,5	0,000
	Kurang	5	8,5	26	44,1	31	52,5	
Dukungan Keluarga	Baik	13	22	4	6,8	17	28,8	0,003
	Kurang	14	23,7	28	47,5	42	71,2	
Dukungan Petugas Kesehatan	Baik	24	40,7	10	16,9	34	57,6	0,000
	Kurang	3	5,1	22	37,3	25	42,4	
Dukungan Kader Posyandu	Baik	21	35,6	21	35,6	42	71,2	0,304
	Kurang	6	10,2	11	18,6	27	28,8	

Hasil analisis bivariat yang ditunjukkan pada tabel 2, untuk mengetahui hubungan antar variabel dengan pola asuh balita. Hasil bivariat menunjukkan umur ibu dan pola asuh tidak berhubungan dengan nilai p -value sebesar $0,477 > 0,05$. Sejalan dengan penelitian Mutingah & Rokhaidah (2021) yang menemukan bahwa di Posyandu Tunas Mekar 1 umur ibu tidak berhubungan pada pencegahan *stunting* (P value = 0.305; 0.05). Ibu yang berumur di bawah 30 tahun masih tinggal bersama orang tuanya dan belum memiliki rumah, sehingga meskipun ibu-ibu tersebut masih belum siap atau memiliki pengetahuan dalam membesarkan balita, namun mereka tetap mendapat dukungan dan pendampingan dari orang tua. Selain itu, ibu yang berumur lebih dari tiga puluh tahun biasanya memiliki pekerjaan yang stabil dan pengalaman mengasuh anak yang memadai, sehingga mereka lebih cocok untuk mengasuh balita. (Fitriana, 2020).

Uji bivariat menunjukkan nilai p value $0,437 > 0,05$ sehingga, tidak terdapat hubungan antara pola asuh ibu dengan tingkat pendidikan. Nilai p -value $0,000 < 0,05$ pada analisis bivariat menunjukkan bahwa terdapat hubungan antara pekerjaan ibu dengan pola asuh pada ibu. Penelitian yang dilakukan Cristya dkk., (2023) juga menunjukkan tidak terdapat hubungan tingkat pendidikan orang tua dengan pola asuh anak. Kemampuan seseorang dalam

memperoleh informasi dan memperluas pengetahuannya akan meningkat seiring dengan bertambahnya pendidikannya. Meskipun demikian, para ibu memiliki akses terhadap banyak sumber daya eksternal terkait pola asuh balita. Ibu yang memiliki informasi lebih banyak cenderung berperilaku lebih baik sebagai orang tua. Ibu yang berpendidikan tidak selalu menghasilkan balita yang berperilaku baik. (Shodikin et al., 2023) Ibu yang memiliki pendidikan lebih tinggi tidak selalu berpengetahuan lebih tinggi. Dalam hal merawat balita *stunting*, ibu-ibu dengan pengetahuan baik seharusnya bisa menerapkan pola asuh baik.

Nilai p -value $0,000 < 0,05$ pada hasil analisis bivariat menunjukkan bahwa terdapat hubungan antara pekerjaan ibu dengan pola asuh pada ibu. Sejalan dengan penelitian Mentari (2020) juga menyimpulkan terdapat hubungan antara pekerjaan ibu dengan pola asuh ibu balita *stunting* dengan nilai p $(0,016) < (0,05)$. Para ibu merasa lebih sulit untuk merawat balita mereka di rumah karena komitmen pekerjaan yang memakan waktu. Perilaku ibu dalam memberi makan balita juga sangat dipengaruhi oleh tingkat pekerjaannya. Wanita yang bekerja tidak selalu memiliki cukup waktu untuk menghabiskan waktu bersama balitanya, sehingga menyebabkan asupan makanan tidak terkontrol (Mentari, 2020).

Adanya hubungan pola asuh ibu dengan pendapatan keluarga terlihat dari analisis bivariat dengan nilai p -value $0,000 < 0,05$. Seftiani & Azinar (2021) juga menyatakan adanya hubungan yang kuat antara pola asuh orang tua balita untuk mencegah *stunting* dengan tingkat ekonomi keluarga, dengan p $(0,008) < (0,05)$. Hal ini dikarenakan pendapatan dapat mempengaruhi pola asuh ibu, terutama dalam pemilihan kebutuhan gizi, akses terhadap pelayanan kesehatan dan lain-lain yang berpengaruh positif terhadap pola asuh ibu pada balita *stunting* (Gerly, 2023). Salah satu hambatan utama yang menghalangi keluarga untuk membeli makanan dalam jumlah yang dibutuhkan adalah rendahnya pendapatan. Keluarga bisa memenuhi seluruh kebutuhan balita, baik kebutuhan primer serta sekunder, maka pendapatan keluarga yang memadai akan mendorong pertumbuhan dan perkembangan balita (Mentari, 2020).

Pengetahuan ibu mempunyai hubungan dengan pola asuh yang ditunjukkan melalui hasil bivariat dengan nilai p -value sebesar $0,033 < 0,05$. Sejalan dengan penelitian Seftiani & Azinar (2021) yang menunjukkan adanya keterkaitan antara pengetahuan dengan pola asuh ibu balita. Pengetahuan dapat memotivasi para ibu melakukan pola asuh yang tepat pada tumbuh kembang balita. Perbedaan tingkat pola asuh ibu berkaitan dengan pengetahuan, karena melalui pengetahuan yang baik ibu sudah mengetahui risiko *stunting*, sehingga ibu mengetahui pola asuh yang baik untuk mencegah *stunting* (Wardhani et al., 2023). Ibu yang memiliki

pengetahuan baik cenderung dapat memenuhi kebutuhan gizi balita, rutin membawa balitanya ke posyandu, dan memberi pengobatan jika balita sakit.

Nilai p value $0,001 < 0,05$ pada uji bivariat menunjukkan terdapat hubungan antara pola asuh dengan sikap ibu. Arnita dkk., (2020) juga menyatakan terdapat hubungan antara sikap ibu dengan upaya pencegahan *stunting* pada anak balita di wilayah kota Jambi. Sikap ibu terhadap pola asuh, misalnya dalam pemilihan makanan dan kebiasaan makan dalam keluarga, dapat mempengaruhi cara pemberian makan pada balita. Jika ibu memiliki sikap baik terhadap gizi seimbang dan memberikan balita makanan bergizi, maka kemungkinan bayi mengalami *stunting* akan lebih rendah (Gerly, 2023). Penting untuk dipahami bahwa sikap ibu dalam dampak *stunting* dengan pola pengasuhan pada balita sangatlah berkaitan. Sikap seresponden ibu dalam mencari layanan kesehatan bagi balitanya, termasuk kunjungan ke dokter dan imunisasi, dapat mempengaruhi kesehatan dan tumbuh kembang balita. Mencari layanan kesehatan secara rutin dapat membantu mendeteksi dan mencegah gangguan kesehatan penyebab *stunting*.

Pola asuh ibu dengan akses ibu terhadap pelayanan kesehatan tidak mempunyai hubungan, dalam analisis bivariat menunjukkan nilai p value $0,253 > 0,05$. Seftiani & Azinar (2021) juga menyatakan tidak terdapat hubungan antara akses pelayanan kesehatan dengan pola asuh balita dengan nilai p ($1,000 > 0,05$). Sebagian besar responden sudah memiliki akses terhadap transportasi sehingga memudahkan mereka dalam menerima pelayanan meski jaraknya lebih dari dua kilometer.

Pola asuh ibu dengan dukungan suami mempunyai hubungan, dalam analisis bivariat menunjukkan nilai p value $0,000 < 0,05$. Juwita & Ediyono (2023) juga menyimpulkan adanya hubungan dukungan suami dengan perilaku ibu dengan nilai p ($0,000 < 0,05$). Dukungan suami dapat membantu ibu merasa lebih aman, dihargai, dan diakui dalam peran mereka sebagai ibu. Suami yang terlibat aktif dalam pengasuhan balita membantu meringankan beban kerja ibu dan menciptakan lingkungan yang lebih seimbang di rumah. Dengan berkolaborasi dalam kegiatan, para ibu dapat menghabiskan lebih banyak waktu dan energi untuk fokus pada hubungan positif dengan balita dan memberikan perhatian yang lebih baik terhadap kebutuhan mereka (Juwita & Ediyono, 2023).

Pola asuh ibu dengan dukungan keluarga mempunyai hubungan, dalam analisis bivariat menunjukkan nilai p value $0,003 < 0,05$. Sejalan dengan penelitian Seftiani & Azinar (2021) yang menyimpulkan terdapat hubungan dukungan keluarga dengan pola asuh balita dengan p ($0,024 < 0,05$). Dukungan keluarga terhadap penerapan pola hidup sehat, termasuk pola makan seimbang dan aktivitas fisik, mempengaruhi status pengasuhan ibu pada balita. Ketika

keluarga bersama-sama memprioritaskan nutrisi yang baik dan aktivitas fisik, para ibu akan cenderung menerapkan kebiasaan-kebiasaan ini dalam pengasuhan balita, sehingga dapat membantu mencegah *stunting* (Mentari, 2020).

Pola asuh ibu dengan dukungan petugas kesehatan mempunyai hubungan, dalam analisis bivariat menunjukkan nilai p value $0,000 < 0,05$. Seftiani & Azinar (2021) juga menyatakan nilai p (0,038) $< (0,05)$, artinya terdapat hubungan dukungan petugas kesehatan dengan pola asuh balita. Peran dan dukungan tenaga kesehatan mempengaruhi ibu untuk sangat termotivasi dalam merawat anaknya. Adanya pelayanan konseling yang diberikan petugas kesehatan memberikan motivasi dalam membantu ibu dalam membentuk perilakunya. Oleh karena itu, dapat dikatakan ibu dengan dukungan dari petugas kesehatan memiliki pola asuh baik karena memperoleh dukungan perasaan dan pengaruh terhadap keputusannya mengasuh balita (Seftiani & Azinar, 2021).

Nilai p value $0,304 > 0,05$ dalam analisis bivariat menunjukkan tidak terdapat hubungan antara pola asuh ibu dengan dukungan yang diterima dari kader posyandu. Ejalan dengan penelitian Sesanti dkk., (2022) yang menyimpulkan dukungan kader tidak berhubungan dengan pemanfaatan posyandu dengan memperoleh nilai p (0,157) $> (0,05)$. Meskipun kader posyandu memberikan informasi dan nasehat mengenai pola asuh kepada ibu balita, namun kemampuan kader posyandu dalam mempengaruhi perilaku ibu masih terbatas. Terkadang kader posyandu tidak memiliki cukup pelatihan atau sumber daya untuk memberikan pendampingan yang efektif kepada ibu balita (Sesanti dkk., 2022). Pola pengasuhan ibu dipengaruhi oleh banyak faktor, seperti kondisi sosial ekonomi, pendidikan dan lingkungan tempat tinggal. Dukungan kader tidak cukup untuk mengatasi semua situasi ini, terutama jika kondisi lingkungan tidak mendukung praktik pengasuhan balita yang sehat (Sesanti dkk., 2022).

KESIMPULAN

Berdasarkan hasil penelitian yang dilakukan tentang faktor yang berhubungan dengan pola asuh balita *stunting* di Kecamatan Semarang Timur Kota Semarang dapat disimpulkan bahwa variabel pekerjaan, pendapatan keluarga, pengetahuan, sikap, dukungan suami, dukungan keluarga, dan dukungan tenaga kesehatan ditemukan berhubungan dengan pola asuh ibu balita *stunting* di Kecamatan Semarang Timur Kota Semarang. Sedangkan pola asuh ibu yang memiliki anak *stunting* di Kecamatan Semarang Timur Kota Semarang tidak berhubungan dengan umur, tingkat pendidikan, akses pelayanan kesehatan, dan dukungan kader posyandu

DAFTAR PUSTAKA

- ²⁷ BAPPENAS. (2018). 160 kabupaten/kota prioritas dengan masing-masing 10 desa untuk penanganan stunting. Jakarta: BAPPENAS.
- ¹⁸ Cristya, et al. (2023). Hubungan antara tingkat pendidikan orang tua dengan pola asuh anak di Madrasah Aliyah Pacet Mojokerto. *Jurnal Manajemen dan Tarbiyatul Islam*, 4(1), 1-13.
- ⁴⁴ Dinas Kesehatan Kota Semarang. (2023). Dashboard kesehatan Dinas Kota Semarang 2023. Dinas Kesehatan Kota Semarang.
- ⁷ Feby, I. (2018). Hubungan karakteristik ibu dan dukungan sosial terhadap pemberian ASI eksklusif pada ibu menyusui di wilayah kerja Puskesmas Sukaraya Pancur Batu tahun 2018 [Skripsi]. Politeknik Kesehatan Kemenkes RI Medan.
- ¹⁵ Fitriana. (2020). Hubungan umur ibu saat melahirkan dengan kejadian stunting pada balita usia 24-59 bulan di wilayah kerja Puskesmas Bangkalan.
- ⁴ Gerly, D. S. (2023). Faktor-faktor yang berhubungan dengan perilaku pencegahan stunting pada ibu hamil risti di Puskesmas Bandarharjo Kota Semarang [Skripsi]. Universitas Negeri Semarang.
- ²⁶ Juwita, S., & Ediyono, S. (2023). Dukungan suami terhadap perilaku ibu dalam pencegahan stunting pada balita. *Jurnal Ilmu Kesehatan*, 11(1), 31-38.
- ¹⁴ Krisnawati, W. (2019). Hubungan antara pola asuh permisif dan ketakutan akan kegagalan dengan prokrastinasi akademik mahasiswa tingkat akhir Universitas Muria Kudus [Skripsi]. Universitas Muria Kudus.
- ¹¹ Mentari, T. S. (2020). Pola asuh balita stunting usia 24-59 bulan. *Higeia Journal of Public Health Research and Development*, 4(4), 610-620.
- ⁵ Mugiarti, S., & dkk. (2018). Faktor penyebab anak stunting usia 25-60 bulan di Kecamatan Sukorejo, Kota Blitar. *Jurnal Ners dan Kebidanan*, 5, 268-278.
- ⁴ Mutingah, Z., & Rokhaidah, R. (2021). Hubungan pengetahuan dan sikap ibu dengan perilaku pencegahan stunting pada balita. *Jurnal Keperawatan Widya Gantari Indonesia*, 5(2), 49.
- ³ Nabuasa, C. D., Jufrie, M., & Huriyati, E. (2013). Riwayat pola asuh, pola makan, asupan zat gizi berhubungan dengan stunting pada anak usia 24-59 bulan di Biboki Utara, Timor Tengah Utara, Nusa Tenggara Timur. *Jurnal Gizi dan Dietetik Indonesia*, 1(3), 151-163.
- ¹² Noorhasanah, E., & Tauhidah, N. I. (2021). Hubungan pola asuh ibu dengan kejadian stunting anak usia 12-59 bulan. *Jurnal Ilmu Keperawatan Anak*, 4(1).
- ⁶⁰ Profil Kesehatan Jawa Tengah. (2018). Hasil utama Riskesdas 2018. Jawa Tengah: Dinas Kesehatan Provinsi Jawa Tengah.
- ²⁹ Profil Kesehatan Kota Semarang. (2022). Profil kesehatan Kota Semarang tahun 2022. Semarang: Dinas Kesehatan Kota Semarang.
- ⁴³ Pusdatin Kementerian Kesehatan Republik Indonesia. (2018). Situasi balita pendek (stunting) di Indonesia. Kementerian Kesehatan Republik Indonesia. Jakarta.

- Rosita, I. (2020). Hubungan pengetahuan dan sikap terhadap pola asuh ibu pada balita stunting usia 24-59 bulan tahun 2020 [Skripsi]. Universitas Siliwangi.
- Seftiani, A. Y., & Azinar, M. (2021). Pola asuh balita dalam upaya pencegahan stunting. *Indonesian Journal of Public Health and Nutrition*, 1(3), 299-307.
- Sesanti, N. W., Berliana, N., & Sugiarto. (2022). Hubungan pengetahuan, sikap, dukungan keluarga, dan dukungan kader terhadap pemanfaatan Posyandu Lansia di wilayah kerja Puskesmas Sungai Duren. *Journal of Healthcare Technology and Medicine*, 8(2), 924-930.
- Shodikin, et al. (2023). Tingkat pendidikan ibu dan pola asuh gizi hubungannya dengan kejadian stunting pada balita usia 24-59 bulan. *Journal of Nutrition College*, 12(1), 33-41.
- Sudarmanto, et al. (2023). Peningkatan pemahaman tim penggerak PKK dalam penanganan stunting di Kelurahan Sronol Wetan. *Jurnal Pengabdian Perguruan Tinggi*, 1(1), 23-33.
- Tasnim, & Muslimin, D. (2022). Pola asuh orang tua dengan kejadian stunting pada balita di wilayah kerja Puskesmas Tagolu Kabupaten Poso. *Jurnal Ilmiah Ilmu Pendidikan*, 5(6), 1791-1795.
- TNP2K. (2017). 1000 kabupaten/kota prioritas untuk intervensi anak kerdil (stunting).
- WHO. (2020). Reducing stunting in children. Geneva, Switzerland: WHO.
- Widya, et al. (2019). Kajian stunting di Kota Semarang. *Jurnal Riptek*, 13(2), 101-106

Pola Asuh Ibu Balita Stunting

ORIGINALITY REPORT

25%

SIMILARITY INDEX

21%

INTERNET SOURCES

18%

PUBLICATIONS

9%

STUDENT PAPERS

PRIMARY SOURCES

1	adibusada.ac.id Internet Source	1%
2	journal.uinjkt.ac.id Internet Source	1%
3	eprints.umm.ac.id Internet Source	1%
4	www.journal-ems.com Internet Source	1%
5	upiinfile.blogspot.com Internet Source	1%
6	Submitted to ukb Student Paper	1%
7	ejurnal.stikespantikosala.ac.id Internet Source	1%
8	www.coursehero.com Internet Source	1%
9	Cucuk Kunang Sari, Kirana Candra Sari. "Edukasi dan Pelatihan Pemanfaatan Ekstrak Sari Ikan Gabus pada Kader dan Ibu Hamil	1%

sebagai Upaya Pencegahan Stunting", Jurnal
Kreativitas Pengabdian Kepada Masyarakat
(PKM), 2023

Publication

10 jiip.stkipyapisdampu.ac.id 1 %
Internet Source

11 jurnal.uym.ac.id 1 %
Internet Source

12 repository.stikesalifah.ac.id 1 %
Internet Source

13 Rika Andriyani, Resti Beliana Sari. "Hubungan
Sikap Ibu Tentang Pijat Bayi dengan Perilaku
Ibu dalam Memijat Bayi di Posyandu Wilayah
Kerja Puskesmas Sidomulyo Pekanbaru",
Jurnal Kesehatan Komunitas, 2015
Publication

14 eprints.umk.ac.id <1 %
Internet Source

15 ojs.poltekkesbengkulu.ac.id <1 %
Internet Source

16 Dewi Maharesi Rahmawati, Mustika
Ratnaningsih Purbowati, Achmad Yudha
Aditya Pratama, Dyah Retnani Basuki.
"Hubungan Dukungan Suami Ibu Hamil
Terhadap Kepatuhan *Antenatal Care* Di
Puskesmas Padamara Kabupaten

Purbalingga", Herb-Medicine Journal: Terbitan Berkala Ilmiah Herbal, Kedokteran dan Kesehatan, 2023

Publication

17

Firna Felina, Mastina Mastina, Hazairin Effendi. "Faktor - Faktor yang Berhubungan dengan Keaktifan Ibu dalam Mengikuti Kelas Ibu Hamil di Wilayah Kerja Puskesmas Babat Toman Kabupaten Musi Banyuasin", MAHESA : Malahayati Health Student Journal, 2024

Publication

<1 %

18

ejournal.unhasy.ac.id

Internet Source

<1 %

19

journal.stekom.ac.id

Internet Source

<1 %

20

forikes-ejournal.com

Internet Source

<1 %

21

www.ejournalhealth.com

Internet Source

<1 %

22

journals.usm.ac.id

Internet Source

<1 %

23

mail.jdih.semarangkota.go.id

Internet Source

<1 %

24

Submitted to Universitas Andalas

Student Paper

<1 %

caritulis.com

25

Internet Source

<1 %

26

ihj.ideajournal.id

Internet Source

<1 %

27

sarpublication.com

Internet Source

<1 %

28

Fera Novitry, Rizka Agustin. "Determinan Kepemilikan Jamban Sehat di Desa Sukomulyo Martapura Palembang", Jurnal Aisyah : Jurnal Ilmu Kesehatan, 2017

Publication

<1 %

29

Submitted to Universitas Dian Nuswantoro

Student Paper

<1 %

30

idtesis.com

Internet Source

<1 %

31

Nurdewi Sulymbona, Evi Soviyati, Anggit Kartikasari, Nurrukmini Hamsah. "HUBUNGAN ANTARA KARAKTERISTIK IBU HAMIL DENGAN TINGKAT PENGETAHUAN TENTANG MANAJEMEN LAKTASI DI WILAYAH KERJA UPTD PUSKESMAS PASAWAHAN KABUPATEN KUNINGAN", Journal of Nursing Practice and Education, 2021

Publication

<1 %

32

Rhanum Darmayanti. "Asi Eksklusif, Susu Formula PERBEDAAN ASUPAN ENERGI, ZAT

<1 %

GIZI MAKRO DAN STATUS GIZI BADUTA YANG MENGONSUMSI SUSU FORMULA DAN ASI EKSKLUSIF DI KELURAHAN CIMUNING", Jurnal Gizi dan Pangan Soedirman, 2021

Publication

33

Yeyen Warizqin Karima, Suprida Suprida, Arie Anggraini, Mastina Mastina. "HUBUNGAN PENGETAHUAN, DUKUNGAN KELUARGA DAN DUKUNGAN PETUGAS KESEHATAN DENGAN KEPATUHAN IBU HAMIL MENGONSUMSI TABLET FE DI PUSKESMAS LUBUK BATANG", Al-Insyirah Midwifery: Jurnal Ilmu Kebidanan (Journal of Midwifery Sciences), 2023

Publication

<1 %

34

jateng.antaranews.com

Internet Source

<1 %

35

lppm-unissula.com

Internet Source

<1 %

36

repository.unhas.ac.id

Internet Source

<1 %

37

Julius Anzar. "Nutrisi untuk Stunting", Conferences of Medical Sciences Dies Natalis Faculty of Medicine Universitas Sriwijaya, 2020

Publication

<1 %

38

Siti Nur Fauziah, Ratu Ayu Dewi Sartika, Hermawan Saputra. "Pola Asuh Balita

<1 %

Stunting Usia 24-59 Bulan Pada Masa
Pandemi COVID-19", Jurnal Ilmu Kesehatan
Masyarakat, 2022

Publication

39

repository.uinjkt.ac.id

Internet Source

<1 %

40

Suyami Suyami. "RELATIONSHIP BETWEEN PARENTING PATERNEDED PARENTS WITH RISKS ATTENTION DEFISIT HIPERAKTIVITY DISORDER (ADHD) PRESCHOOLES IN TK MENUR 1 SRUNI MUSUK BOYOLALI", MOTORIK Jurnal Ilmu Kesehatan, 2018

Publication

<1 %

41

Titik Aryanti, Suprida Suprida, Eka Rahmawati, Desmansyah Desmansyah. "HUBUNGAN PENDIDIKAN, PARITAS DAN DUKUNGAN KELUARGA DENGAN PELAKSANAAN CONTINUITY OF CARE DI TPMB KELURAHAN SEKAR JAYA", Al-Insyirah Midwifery: Jurnal Ilmu Kebidanan (Journal of Midwifery Sciences), 2023

Publication

<1 %

42

ejournal.stikesbuleleng.ac.id

Internet Source

<1 %

43

journal2.unusa.ac.id

Internet Source

<1 %

44

prosiding.unimus.ac.id

Internet Source

<1 %

45

www.jurnal.unismuhpalu.ac.id

Internet Source

<1 %

46

Desak Ketut Sugiartini, Kadek Ayu Suarmini. "FAKTOR-FAKTOR YANG MEMPENGARUHI PENGGUNAAN KONTRASEPSI METODE OPERASI PRIA (MOP)", Jurnal Kebidanan Malahayati, 2021

Publication

<1 %

47

Fitriani Fitriani. "Literature Review: Hubungan Dukungan Suami Dengan Perilaku Wanita terhadap Deteksi Dini Kanker Serviks Metode Inspeksi Visual Asam Asetat (IVA)", Malahayati Nursing Journal, 2022

Publication

<1 %

48

eprints.uny.ac.id

Internet Source

<1 %

49

poltekkespalembang.ac.id

Internet Source

<1 %

50

riset.unisma.ac.id

Internet Source

<1 %

51

www.stussyoutlet.us.com

Internet Source

<1 %

52

Heni Wulandari Wulandari, Istiana Kusumastuti. "Pengaruh Peran Bidan, Peran

<1 %

Kader, Dukungan Keluarga dan Motivasi Ibu terhadap Perilaku Ibu dalam Pencegahan Stunting pada Balitanya", Jurnal Ilmiah Kesehatan, 2020

Publication

53

Lilik Sofiatus Solikhah, Windiarsih R. Huraera, Adillah Imansari. "Hubungan Karakteristik Ibu, Pelayanan dan Fasillitas Posyandu dengan Partisipasi Ibu Balita ke Posyandu di Wilayah Kerja Puskesmas Kinovaro", Ghidza: Jurnal Gizi dan Kesehatan, 2023

Publication

54

M. Putra Halomoan Daulay, Triase. "SISTEM INFORMASI MONITORING KESEHATAN IBU HAMIL PADA 3 FASE TRIMESTER DAN IMUNISASI ANAK", Jurnal Indonesia : Manajemen Informatika dan Komunikasi, 2023

Publication

55

Ma'as Shobirin, Siti Rochmana. "MENINGKATKAN PRESTASI BELAJAR IPA MELALUI MODEL PEMBELAJARAN TEAMS GAMES TOURNAMENTS (TGT) PADA MATERI BENDA DAN SIFATNYA", Elementary: Jurnal Ilmiah Pendidikan Dasar, 2017

Publication

56

Rini Archda Saputri, Jeki Tumangger. "HULU-HILIR PENANGGULANGAN STUNTING DI

<1 %

<1 %

<1 %

<1 %

57	Verawaty Melisa, Dayan Hasni, Toto Suharyanto. "Hubungan Tingkat Pengetahuan dan Dukungan Keluarga Terhadap Kepatuhan Medikasi Diabetes Mellitus Tipe 2 di Puskesmas Kecamatan Limo Depok", Malahayati Nursing Journal, 2023 Publication	<1 %
58	es.scribd.com Internet Source	<1 %
59	gudangjurnal.com Internet Source	<1 %
60	jurnal.unw.ac.id Internet Source	<1 %
61	proceeding.unnes.ac.id Internet Source	<1 %
62	repo.poltekkesdepkes-sby.ac.id Internet Source	<1 %
63	repositorii.urindo.ac.id Internet Source	<1 %
64	repository.stikes-bhm.ac.id Internet Source	<1 %
65	repository.uma.ac.id Internet Source	<1 %

66

www.jurnal.stikes-aisyiyah.ac.id

Internet Source

<1 %

67

Desma Hasibuan, Ernawati Siagian.

"Hubungan Pengetahuan Orang Tua dengan Perilaku Pencegahan Stunting di Poli Rawat Jalan Rumah Sakit Advent Bandung", MAHESA : Malahayati Health Student Journal, 2023

Publication

<1 %

68

Nana Noviada Kwartawaty, Swanny Trikajanti W, Deasy Virka Sari. "Literasi Pencegahan Stunting dan Efek Pemberian Susu Formula pada Balita Stunting di Kelurahan Tawangmas", Jurnal Kreativitas Pengabdian Kepada Masyarakat (PKM), 2023

Publication

<1 %

69

lib.ibs.ac.id

Internet Source

<1 %

70

Endang Ruswiyani, Ira Irviana. "Peran Stimulasi Psikososial, Faktor Ibu, dan Asuhan Anak dalam Meningkatkan Perkembangan Anak Stunting: Tinjauan Literatur", Jurnal Parenting dan Anak, 2024

Publication

<1 %

71

Ketut Catur Anggrawati, Anna V. Pont, Rafika Rafika, Masudin Masudin. Jurnal Kesehatan Manarang, 2019

Publication

<1 %

Exclude quotes Off

Exclude matches Off

Exclude bibliography Off

Pola Asuh Ibu Balita Stunting

GRADEMARK REPORT

FINAL GRADE

GENERAL COMMENTS

/0

PAGE 1

PAGE 2

PAGE 3

PAGE 4

PAGE 5

PAGE 6

PAGE 7

PAGE 8

PAGE 9

PAGE 10

PAGE 11
